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Путешествие по миру
и по жизни

В конце октября исполняется 25 лет обще-
ственной организации «Инватур»,  которая 
играет заметную роль в жизни нижегородских 
инвалидных объединений и с которой суще-
ствуют давнее плодотворное сотрудничество у 
НООООО ВОИ. Накануне этого важного события 
мы встретились с председателем организации 
Андреем Сергеевичем Булановым и попросили 
рассказать его об истории «Инватура» и его се-
годняшнем дне.

НАш ПРИНцИП: ничего для нас 

без нашего участия. И основная идея: 

тот, кто преодолел себя, преодолел 

внешние барьеры, должен рассказать 

об этом другому человеку с ограни-

ченными возможностями здоровья.

– Название у вашей орга-
низации, конечно, звучное, но 
чем это объясняется? «Инва» 
– понятно, а «тур»? В перево-
де на русский язык это ведь 
«путешествие»…

– Именно так. Тогда, в 1995 
году, вышел закон Российской 
Федерации об общественных 
объединениях, и у инвалидов по-
явились более широкие возмож-
ности заявить о себе обществу, 
расширились границы окружа-
ющего мира. И тогда несколько 
инвалидов-колясочников реши-
ли самоорганизоваться, чтобы 
вместе путешествовать, ездить 
по стране… "Тур" действитель-
но оттуда.

Но реальность бытия при-
вела к пониманию, что для того, 
чтобы путешествовать, нужны 
деньги. Чтобы они появились, 
необходимо работать. Чтобы 
работать, необходимо иметь об-
разование и соответствующую 
подготовку. А чтобы  все это осу-
ществить, нужна доступная сре-
да вокруг. Все это надо системно 
и правильно отстаивать…

Видите, какая цепочка обра-
зовалась? Постепенно от идеи 
просто путешествовать «Инва-
тур» перешел к многопрофиль-
ной комплексной организации 
социальной реабилитации.

Основателем и бессмен-
ным председателем обще-
ственной организации до самой 
своей смерти был Рафик Ре-
микович Роганян. Это его идея 
– объединиться ради совмест-
ных передвижений по стране. 
Это он развил организацию до 
ее современного состояния. 
Он родился в городе Горьком. 
Закончил здесь школу, а затем 
лингвистический университет. 
Работал в техническом универ-
ситете. А затем очень много 
сделал полезного для инвалид-
ного сообщества. Рафика не 
стало в 2016 году. И, как мы те-
перь понимаем, самый главный 
итог его деятельности в том, 
что  он создал коллектив едино-
мышленников, который продол-
жил начатое дело.

Возвращаясь к названию 
организации, мы можем его рас-
сматривать как путешествие по 
жизни. Ну а туризм – один из 
мощнейших мотивов человека. 
Это нашло отражение в нашей 
эмблеме: человек в коляске и 
одновременно стремительно 
бежит вокруг земного шара. На 
самом деле, мы много путеше-
ствуем по России, бывали и за 

рубежом. Активно перемещаем-
ся по родному городу.

Взять, к примеру, Междуна-
родный фестиваль культуры и 
спорта, который, по традиции, 
проходит в Сочи. В этом году 
мы в десятый раз будем в нем 
участвовать. И с каждым разом 
убеждаемся, что люди с инва-
лидностью буквально меняются 
после таких поездок, особенно 
новички. Многие приходят к по-
ниманию, что можно уверенно 
путешествовать, не боясь ни-
каких барьеров, что мож-
но самостоятельно пере-
двигаться по городу. Нет, 
туризм для них не роскошь, 
как иногда считается, это 
важнейшее средство соци-
альной реабилитации.

– А сами вы как оказа-
лись в председательском 
кресле?

– Почти случайно. Всю 
жизнь занимался бизнесом, все 
как будто шло в гору… А тут раз! 
– и инвалидность первой груп-
пы. Жизнь начинается как будто 
заново. Нужно учиться самосто-
ятельно обслуживать себя, надо 
общаться с людьми в новом для 
тебя положении, покинуть при-
вычный мир профессии.

Я тогда часто бывал в Ниже-
городском центре реабилитации 
инвалидов. Однажды увидел 
там табличку «Общественная 
организация инвалидов «Инва-
тур». И из любопытства зашел. 
Познакомился с председателем 
и активистами организации и 
увлекся их идеями. Постепен-
но включился в дела. Принцип 
«помоги себе и тем, кто слабее 
тебя» мне оказался очень бли-
зок.

Когда же Рафика Роганяна 
не стало, члены организации 
выбрали меня председателем.

– Сколько человек начина-
ли деятельность «Инватура» 
и какое количество в нём сей-
час?

– Начинали организацию пя-
теро, их имена записаны в учре-
дительных документах. Сегодня 
в нашем штате примерно десять 
человек, еще человек двадцать 
– самые активные члены орга-
низации. Хотя в наших меропри-

ятиях ежегодно участвует до 500 
человек. Их всех мы тоже счита-
ем своими.

Членских билетов и взносов 
не практикуем. Можно было бы 
назначить взнос, скажем, в де-
сять рублей, но ведь это чистая 
формальность. Такие очень не-
большие деньги не спасут орга-
низацию.

– В таком случае на чем 
стоите?

– Финансирование деятель-
ности организации по большей 
части идет за счет грантовых 
средств. Немного помогают нам 
и бюджетными средствами. Уча-
ствуем в различных конкурсах. 
Ну и конечно, ищем спонсоров, 
куда ж без них?

Но мы и сами начали продви-
гать какую-то производственную 
и учебную деятельность, соот-
ветствующую нашим устав-
ным задачам. 

Благо помеще-
ние на улице Василия Иванова, 
куда «Инватур» перебрался, 
вполне достаточно. В прошлом 
году, например, создали лабо-
раторию по обучению современ-
ным технологиям. У нас имеются 
3D-принтер, станок с числовым 
программным управлением... 
Ребята с инвалидностью полу-
чают с их помощью новые про-
фессии… 

Важность этого мы особен-
но оценили в этом году, в период 
пандемии коронавируса. Вы, на-
верное, помните, как в начале ее 
не хватало защитных средств. 
Мы наладили выпуск на нашем 
оборудовании щитков безопас-
ности. Очень востребованными 
они оказались. И врачам нужны, 
и продавцам магазинов… И, ко-
нечно, инвалидам. Представьте 
себе ситуацию. Глухой человек 
и рядом с ним сурдоперевод-
чик. Как в обычной медицинской 
маске он будет переводить? Его 
визави должен видеть губы, ар-
тикуляцию, чтобы понимать, что 
он произносит. Прозрачные щит-
ки такую возможность обеспечи-
вают. 

Защитные средства мы по-
ставляли не только своим ре-
бятам, но и членам других ин-
валидных организаций – ВОИ, 
ВОС, ВОГ. Даже для врачей из-
готовили несколько партий. Бес-
платно, конечно. 

Стали ремонтировать коляс-

ки для инватуровцев. Потому 
что с пандемией закрылись раз-
личные мастерские, где раньше 
можно было шины и поменять, и 
накачать. 

И, наконец, самое    главное 
приобретение этого года – авто-
мобиль с подъемником. За осно-
ву взяли газовский автомобиль 
«Соболь» и нам стали его пере-
делывать, подгоняя под то, что 
нам нужно. Три раза заворачи-

вали машину в мастер-
скую, пока не устроили 
все так, как надо. Те-
перь мы активно поль-

зуемся своим «Соболем». 
Могу привести конкретный при-
мер. Не так давно с помощью 
«крутого» автомобиля отвозили 
женщину-колясочницу к врачу. 
Она родила ребенка, и, понят-
но, время приема у доктора и 
ее личное время, которым она 
располагает, не всегда совпада-
ют. «Инватур» договорился с ле-
чебным учреждением, где есть 
специальное оборудование. 
Поездка прошла благополуч-
но. Или вспомните публикацию 
«Совет да любовь!» в вашей 
газете. Это наша организация 
помогла Светлане Захаровой и 
Андрею Быкову провести тор-
жественную регистрацию брака 
во Дворце бракосочетаний! Для 
этого мы и работаем – делать 
других счастливыми и благопо-
лучными. Помогать в трудных 
ситуациях. 

Так возникла при «Инвату-
ре» мобильная сервисная служ-
ба. Она вооружена не только 
специально оборудованной ав-
томашиной. Закуплен еще гу-
сеничный подъемник, который 
«шагает» по лестничным мар-
шам. Он очень хорошо зареко-
мендовал себя именно в панде-
мию. 

…Парень переболел 
covidом, потом его парализо-
вало. Живет один на втором 
этаже. Ему надо было попасть 
в поликлинику. Спускали его с 
помощью подъемника, затем от-
везли в поликлинику. Очень здо-
рово все получилось.

– Как видно и слышно из 
нижегородского информаци-
онного поля, ребят из «Ин-
ватура» часто приглашают в 
качестве экспертов по доступ-
ной среде.

– Это так. И они очень от-
ветственно относятся к этой сво-
ей роли. Тщательно обследуют 
объекты, сами порой становятся 
тестировщиками, чтобы потом 
люди с инвалидностью и дру-
гие маломобильные граждане 
могли без боязни передвигать-
ся по родному городу. Думаю, 
члены какой-нибудь приемоч-
ной комиссии или производите-
ли работ поёживаются, увидев 
на объектах Светлану Куполову 
или Андрея Чистова. Знают, что 
услышат много критики. Но од-
новременно получают дельные 
советы, полезные рекоменда-
ции.

Но есть в этой работе и дру-
гой важный момент. Я бы ска-
зал, что доступная среда – это 
дорога в двух направлениях. С 
одной стороны, да, по закону 
там-то и там-то положены пан-
дусы, тактильная плитка, указа-
тели и так далее. С другой, если 
туда народ ходить не будет, то 
всему грош цена. 

Мы в нашей организации 
стараемся, чтобы ребята сами 
ходили в театры, посещали 
спортивные учреждения и иные 
объекты. И, получив какой-то 
негативный опыт, доводили свои 
претензии до соответствующих 
инстанций. В прошлом году 
сконцентрировали внимание на 
медицинских учреждениях: по-
ликлиниках, женских консуль-
тациях. И уже есть результаты: 
ставятся подъемники на входе, 
закупаются специальные гине-
кологические кресла с подъем-
никами, оборудуются доступные 
туалеты.

Как бизнесмен по жизнен-
ному опыту, знаю, что любая 
работа должна иметь разумную 
стоимость. Допустим, владелец 
магазина, желая соответство-
вать современным требовани-
ям, сделал очень доступным 
посещение своей торговой точки 
для маломобильных граждан. 
Но никто из них в его магазин не 
ходит – нет средств и необходи-
мости. Ну и зачем тогда  он это 
сделал? А если уж есть деньги и 
желание их потратить на благие 
дела, то делайте это с умом. Та-
кую позицию «Инватур» отстаи-
вает в отношениях с бизнесом 
и властью. Приходится порой и 
прокуратуру подключать, и по 
судам ходить. И очень радует, 
что сейчас ситуация с обще-
ственными пространствами на 
Нижегородчине выправляется. 

– Что ж, значит, наше юби-
лейное интервью заверша-
ется на позитивной ноте. С 
юбилеем вашу организацию! 
И новых успехов коллективу 
в этой деятельности. Пусть 
будет побольше позитива в 
жизни!

Светлана ИСАКОВА

Р.Р. Роганян


